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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

"Норникель" до конца года вложит 30 млн руб. в реновацию поселка Тухард на 
Таймыре 

"Норникель" вложит 30 млн в модернизацию аварийного поселка Тухард на севере 
Красноярского края уже в 2017 году. Об этом сообщила на круглом столе ассоциации КМНС 
советник главы Таймыра Анфиса Никифорова. 

"В 2017-2019 году компания выделит по этому проекту 90 млн рублей, по 30 млн рублей 
каждый год", - сообщила Никифорова. По ее словам, деньги компании направлены на 
строительство нового жилья в размере 2,25 тыс. квадратных метров. 

Как уточнила ТАСС Никифорова, другой инвестор проекта Енисейский объединненный 
банк пока не уточнил параметры своего участия. "Они по-прежнему являются участниками 
проекта, но параметры их участия пока определяются", - подчеркнула она 

Кроме того, как сообщил и. о. замдиректора красноярского филиала "Норникеля" 
Александр Лобанов, "Норильскгазпром" разработал проект строительства полигона твердых 
бытовых отходов в районе Тухарда, он не уточнил параметры проекта. 

Сегодня практически весь жилой фонд поселка Тухард находится в аварийном 
состоянии. Кроме того, кочевое население вынуждено проживать в неприспособленных 
помещениях - так называемых бочках и балках, которые ранее были построены для геологов, 
ведущих разведку на территории Таймыра. 

Представители коренных малочисленных народов в прошлом веке селились рядом с 
объектами "Норильскгазпрома" (дочерняя компания ГМК "Норникель"), что было обусловлено 
близостью к коммуникациям и бытовым удобствам. И только позже Красноярский край принял 
решение о создании поселка, в котором по сей день нет социальных объектов, учреждений 
культуры и образования. 

Как сообщал ТАСС ранее, инвестиции в реновацию аварийного арктического поселка 
Тухард в Красноярском крае составят около 300 млн рублей. Это средства "Норникеля", 
бюджета Таймырского района и Енисейского объединенного банка. Соглашение об этом было 
подписано в апреле на Красноярском экономическом форуме. В настоящий момент в поселке 
проживает порядка 800 человек. 

ТАСС 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Большая осенняя уборка намечена в Дудинке 
 Двенадцатого сентября в Дудинке состоится общегородская санитарная очистка 
территории, проводимая в рамках Всероссийской акции «Зелёная Россия» и подготовки к 
празднованию 350-летнего юбилея Дудинки. Сотрудники  администрации Дудинки, городских 
учреждений культуры, спорта, муниципальных предприятий и других структур примут участие 
в уборке города.  
 За каждой организацией будет закреплена дополнительная территория для очистки 
помимо той, которая прилегает к занимаемым объектам. Ключевыми точками санитарной 
уборки определены общественные места города Дудинки – Заполярный бульвар, Набережная 
площадь, этнопарк «Таймыр Моу» и другие участки. 
 Организаторы экологической акции и её участники приглашают всех неравнодушных 
горожан присоединиться и помочь сделать город чище в преддверии 350-летнего юбилея 
заполярной столицы. 
 
Памятные знаки заслуженным дудинцам откроют накануне юбилея 
 15 сентября в Дудинке пройдет церемония торжественного открытия мемориальных 
досок Почётному гражданину Таймыра Лонгину Хану (1944–2015) и Почётному гражданину 
Дудинки Николаю Одинцову (1923–2015). Лонгин Хан в течение тридцати лет работал в 
Дудинском морском порту, 13 лет возглавлял градообразующее предприятие. Николай 
Одинцов руководил Дудинским лесозаводом 35 лет.  
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 Инициатива по увековечению памяти известных дудинцев, внесших огромный вклад 
в развитие города, принадлежала группе активных горожан, ветеранов-портовиков. 
Мемориальные доски размещены на домах, где жили Лонгин Андреевич и Николай 
Алексеевич. 
 В церемонии примут участие родные и близкие Л. А. Хана и Н. А. Одинцова, работники 
и ветераны ЗТФ ПАО «ГМК «Норильский никель», руководство города Дудинки и Таймырского 
района. Приглашаются все желающие горожане и гости Дудинки. Митинг памяти начнётся в 
10:00  по адресу Матросова, 10б, продолжится по адресу: ул. Горького, 47. 
 
В праздничный день состоится спецгашение юбилейных конвертов 
 В день 350-летнего юбилея Дудинки в заполярной столице состоится специальное 
гашение почтовых конвертов и карточек, в том числе эксклюзивных, с символикой юбилея. 
Для этого «Почта России» изготовила уникальный штемпель с гербом города и с надписью 
«Дудинка-350», а также датой юбилея. Погашенные спецштемпелем конверты и почтовые 
карточки будут иметь коллекционное значение. Спецгашение состоится 16 сентября в 
Таймырском краеведческом музее, начнётся в 13:00 церемонией с участием официальных 
лиц, а продлится до 18 часов и будет доступно всем горожанам и гостям. 
  Юбилейный выпуск почтовой продукции был инициирован красноярским филиалом 
«Почты России» и органами местного самоуправления Дудинки и приурочен к 350-летию 
столицы Таймыра. На маркированных конвертах нанесены символические элементы 
северного города — солнце, чайка, чумы, волны, бубен,  изображение подчёркнуто надписью 
с названием города и его возрастом.  На почтовых карточках – виды достопримечательностей 
Дудинки. Автор эскизов — дудинский фотохудожник Антон Герасимов. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Евгений Волик: «Выборы депутатов Норильского Горсовета депутатов считаю 
состоявшимися» 

10 сентября норильчане выбирали депутатов Горсовета. «Выборы депутатов 
Норильского городского Совета депутатов считаю состоявшимися. Голосование прошло 
спокойно, в рамках предусмотренных законом процедур», – заявил Евгений Волик, 
председатель территориальной избирательной комиссии города Норильска, отметив, что 
считает выборы состоявшимися на всех 73 избирательных участках Норильска (в районах 
Центральный, Талнах, Кайеркан и поселке Снежногорск). 

«Отмечены отдельные недостатки, на которые члены участковых и муниципальной 
избирательных комиссий реагировали оперативно. Особую благодарность хотелось бы 
высказать представителям правоохранительных органов, обеспечивавших охрану 
правопорядка в день голосования», – сказал Евгений Волик. 

 По его словам, из примерно 127 тыс. избирателей, зарегистрированных в Норильске, на 
момент окончания голосования проголосовали 21 тыс. человек. Таким образом, явка 
составила 16,47%. 

В выборах по общетерриториальному избирательному округу принимали участие четыре 
партийных списка от следующих партий: ЛДПР, «Справедливая Россия», «Единая Россия», 
партия «Зеленые». Исходя из результатов голосования, будет распределено 23 депутатских 
мандата среди партий, преодолевших пятипроцентный барьер. 

В выборах по четырем трехмандатным избирательным округам участвовали 34 
кандидата от партий и кандидатов-самовыдвиженцев, претендовавших на 12 депутатских 
мандатов. Предварительная информация об итогах голосования в Норильске появится 11 
сентября. 

«Таймырский Телеграф» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
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"Норникель" ежегодно вкладывает сотни миллионов рублей в заповедники около 
производств 

"Норильский никель" ежегодно вкладывает сотни миллионов рублей в заповедники, 
расположенные в относительной близости от производственных площадок компании. Об этом 
заявила вице-президент - статс-секретарь "Норникеля" Елена Безденежных на сессии 
Восточного экономического форума (ВЭФ), посвященной теме возможностей для государства 
и бизнеса в особо охраняемых природных территорий. 

"Норильский никель" вкладывает ежегодно сотни миллионов рублей в эти заповедники и 
не рассматривает это как компенсацию за нанесенный ущерб, потому что там для этого есть 
другие платежи", - сказала она. 

В настоящее время "Норникель" поддерживает природные заповедники, расположенные 
в относительной близости от производственных площадок Кольской ГМК ("Пасвик", 
"Лапландский" - Мурманская область) и Заполярного филиала ("Путоранский" - Красноярский 
край). Компания поддерживает заповедники в рамках сохранения арктического 
биоразнообразия. 

Как уточнил ТАСС представитель "Норникеля", до 2023 года компания намерена 
инвестировать в модернизацию производства порядка 1 трлн рублей, из них в проекты 
экологической направленности - до 250 млрд рублей. 

ТАСС 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Правительство РФ дало высокую оценку росту, открытости и прозрачности краевого 
бюджета  

Губернатор края Виктор Толоконский 8 сентября принял участие в мероприятиях 
Московского финансового форума «Финансовая система конкурентной экономики XXI века: 
вызовы и решения». 

На дискуссионной площадке, посвященной вопросам развития межбюджетных 
отношений, Виктор Толоконский коснулся влияния внутреннего долга на качество 
экономической и бюджетной политики, возможной реорганизации федерального 
финансирования регионов и изменения системы налоговых льгот. 

Губернатор предложил профессиональному сообществу финансистов, представителям 
власти, экспертам и общественникам чаще встречаться для обсуждения актуальных вопросов 
отрасли и поиска наиболее приемлемых решений. 

«Необходимо уже сейчас формировать более эффективную бюджетную политику, искать 
оптимальные алгоритмы действий, обсуждать планы, которые обеспечат надежность 
финансовой системы. Есть решения, которые мы на уровне региона находим 
самостоятельно, но часть из них должны быть разработаны вместе с федеральным 
правительством, министерствами и ведомствами», - подчеркнул губернатор. 

Также Виктор Толоконский напомнил, что Красноярский край – это регион-донор с 
мощной экономикой, который должен иметь стимул к росту бюджета. 

«За два последних года мы увеличили собственные доходы на 43 миллиарда рублей, 
есть цель за шесть лет увеличить их на 100 миллиардов рублей. Это очень сложная задача, 
но у меня нет сомнений в устойчивой сбалансированности нашего бюджета, его дальнейшем 
укреплении, а значит, в обеспеченности социальных программ, развитии инфраструктуры, 
повышении качества жизни красноярцев. Сегодня было приятно слышать высокую оценку 
федерального Правительства, Министерства финансов России не только за существенный 
рост нашего бюджета, но также за его прозрачность и открытость», - сказал губернатор. 

Отметим, с учетом достигнутых показателей по росту доходов бюджета края за 
прошедшие два года регион  вошёл в пятёрку субъектов по параметрам бюджета, уступив 
Москве, Санкт-Петербургу, Московской области и Краснодарскому краю.  

1-line.info 
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В Красноярском крае выбирают местную власть 
10 сентября в единый день голосования, в 37 районах Красноярского края проходят 

выборы в местные органы самоуправления. 
Так, в Абанском, Ачинском, Енисейском, Идринском, Ирбейском, Казанчинском, 

Кежемском и Туруханском районах выбирают депутатов райсоветов. 
Жителям 37 сельских поселений предстоит определиться с выбором членов сельсоветов 

и их глав. А в Канске, Железногорске, Лесосибирске, Минусинске, Назарово и Норильске — 
депутатов горсоветов. 

Отметим, что немалая часть выборных кампаний этого года — это дополнительные 
выборы депутатов различных уровней. 

Из крупных городов полностью сменится состав местных парламентов только в 
Минусинске, Назарово и Норильске. 

newslab 
 

Безработные красноярцы на 5 лет позже выйдут на пенсию. Причем, это касается не 
только безработных, но и тех, кто не выработал минимальный стаж. 

Поправками в пенсионное законодательство изменилось требование к минимальному 
стажу. 

Так, раньше пенсия назначалась, если человек, достигший пенсионного возраста (55 лет 
— женщины, 60 — мужчины), отработал минимум пять лет. В 2017 году требуется уже 
минимальный стаж в восемь лет. При чем с каждым годом необходимый минимальный стаж 
будет поэтапно увеличиваться на один год в течение десяти лет. В итоге к 2025 году он 
вырастет до 15-ти: то есть человек получит право на пенсию при условии, что отработал 
минимум 15 лет. 

«В этом году для выхода на пенсию требуется наличие восьми лет стажа и 11,4 балла. 
Если же это требования не выполнено, люди приобретают право на социальную пенсию. 
Также им предлагается доработать необходимое количество баллов и количество страхового 
стажа. Еще один вариант — выйти на пенсию на 5 лет позже», — сообщила заместитель 
управляющего отделения Пенсионного фонда РФ по Красноярскому краю Лариса Шлома. 

АиФ Красноярск 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

В России завершились выборы 
Избирательные участки завершили свою работу во всех регионах России, где проходят 

выборы. Об этом сообщили организаторы онлайн-марафона «Ночь выборов». 
Прямые выборы глав субъектов прошли в 16 регионах — в Бурятии, Марий Эл, Карелии, 

Мордовии, Удмуртии, Пермском крае, Белгородской, Калининградской, Кировской, 
Новгородской, Рязанской, Саратовской, Свердловской, Томской, Ярославской областях и 
Севастополе, для которого это первые в истории прямые выборы руководителя города. 

Кроме того, выборы депутатов законодательных собраний прошли в шести регионах: 
Северной Осетии, Удмуртии, Краснодарском крае, Пензенской, Саратовской и Сахалинской 
областях. 

В столице прошли выборы советов депутатов в 125 районах — всех районах старой 
Москвы, кроме Щукина, а также в городском округе Троицк в Новой Москве. Всего по итогам 
голосования будет замещено 1502 мандата. По данным Московской городской избирательной 
комиссии, всего на выборы выдвинулось 8329 кандидатов — это представители 32 партий и 
самовыдвиженцы, регистрацию прошли 7665 кандидатов. 

Лента.ру 
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Медведев отметил, что экономика РФ демонстрирует рост, есть ряд 
благоприятных трендов 

Премьер-министр России, лидер "Единой России" Дмитрий Медведев заявил, что в 
экономике РФ сформировался целый ряд благоприятных трендов, экономика демонстрирует 
рост, это отразится в федеральном бюджете.  

"В настоящий момент мы уже вступили в период активной подготовки государственного 
бюджета, федерального бюджета. Это, конечно, имеет прямое отношение ко всем бюджетам 
субъектов РФ", - сказал он в штабе ЕР.  

Он напомнил, что в настоящее время идет работа над окончательным проектом бюджета 
на 2018 год и плановый период 2019-2020 годов, который, по его словам, "уже в нынешней 
ситуации отражает текущее положение дел в экономике".  

"То, что в экономике в настоящий момент уже сформировался целый ряд благоприятных 
трендов - наша экономика демонстрирует рост, что в конечном счете найдет свое отражение, 
уверен, и в федеральном бюджете, и в региональных, и муниципальных финансах. Просил бы 
на эти факторы обращать внимание всех наших товарищей - будущих депутатов 
законодательных и муниципальных органов власти", - заявил Медведев. 

ПРАЙМ 
 

Единый день голосования: Дмитрий Медведев приехал в штаб "Единой России" 
Премьер-министр РФ, председатель "Единой России" Дмитрий Медведев приехал в штаб 

партии, чтобы подвести итоги единого дня голосования. По итогам воскресных выборов будут 
замещены два вакантных мандата в Государственной думе, избраны главы 16 регионов и 
депутаты шести региональных парламентов. 

Выборы в единый день голосования состоялись и прошли на высоком уровне, 
констатировал глава правительства. На нынешних выборах "Единая Россия" выдвинула 
кандидатов на выборах высших должностных лиц субъектов РФ во всех 16 регионах — в 
Бурятии, Марий Эл, Карелии, Мордовии, Удмуртии, Пермском крае, Белгородской, 
Калининградской, Кировской, Новгородской, Рязанской, Саратовской, Свердловской, Томской, 
Ярославской областях и Севастополе. В Севастополе это первые в истории прямые выборы 
главы города. Главу Адыгеи выбрали депутаты регионального парламента. 

Еще 555 кандидатов от "Единой России" были выдвинуты на выборах депутатов в 
законодательные собрания во всех шести субъектах РФ, где они проходят: в Северной 
Осетии, Удмуртии, Краснодарском крае, Пензенской, Саратовской и Сахалинской областях. 
Представители "Единой России" участвуют и в других выборах 10 сентября. 

Вести 
 

Инспекторы ГИБДД смогут проверять наличие ОСАГО через федеральную базу 
Страховщики будут передавать данные об ОСАГО в федеральную информационную 

систему, которой пользуются сотрудники ГИБДД, что позволит инспекторам ГАИ проверять 
наличие страховки у автомобилистов без бумажного полиса, сообщает в воскресенье 
"Российская газета" со ссылкой на заместителя начальника главного управления по 
обеспечению безопасности дорожного движения (ГИБДД) МВД России Владимира Кузина. 

"Речь идет не о запуске какого-то нового сервиса, а о передаче данных от страховщиков 
через систему межведомственного электронного взаимодействия прямо в федеральную 
информационную систему, которой пользуются сотрудники ГИБДД. (...) При запуске 
взаимодействия они будут пользоваться только собственной базой данных, информация в 
которую поступает по закрытым каналам", - говорится в публикации. 

Газета сообщает, что в ходе панельной дискуссии по ОСАГО в рамках Московского 
финансового форума Кузин напомнил о недавно внесенных изменениях в правила 
регистрации транспорта. 

"Мы теперь не требуем у гражданина бумажный полис. С одной стороны, мы делаем 
облегчение для человека, он не должен возить определенный набор бумаг. С другой стороны, 
мы прекрасно понимаем, что нужно обеспечить условия, при которых гражданин будет 
страховаться", - подчеркнул он. 
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В статье отмечается, что запуск подобного электронного взаимодействия 
ГИБДД и страховщиков планировался на декабрь нынешнего года, однако система почти 
готова к работе и скоро начнет действовать. 

Но до той поры, пока в правила дорожного движения не будут внесены необходимые 
поправки, автомобилистам придется возить с собой бумажную версию полиса ОСАГО, даже 
если он электронный, пишет "Российская газета". 

INTERFAX.RU 
 

Трудовые мигранты начали возвращаться в Россию 
Трудовые мигранты продолжают искать лучшей жизни в России. К началу лета в страну 

прибыло почти 10 миллионов иностранцев, из них 4,2 миллиона - трудовые мигранты (люди, 
указавшие при въезде, что их цель в России - "работа по найму"). Это на 300 тысяч человек 
больше, чем в 2016 году, пишет "Российская газета" со ссылкой на результаты исследования 
РАНХиГС.  

В основном гастарбайтеры приезжают из стран СНГ, а поток из дальнего зарубежья, 
наоборот, сократился. Число иностранцев, приехавших из развитых западных стран, более 
чем в 2,5 раза меньше показателей докризисного 2014 года, а по отдельным странам, таким 
как Италия, Испания, США, Великобритания, - в три-семь раз.  

В то же время единственные страны - члены СНГ, откуда трудовых мигрантов стало 
меньше, - это Украина и Молдавия.  

В Центр комплексной правовой поддержки мигрантов, который бесплатно оказывает 
юридическую помощь, за год обратились 6,5 тысячи мигрантов. В основном это выходцы из 
Средней Азии, Узбекистана, Таджикистана, Киргизии.  

"Чаще всего в правовой помощи нуждаются не нелегалы, не женщины и дети, не тяжело 
больные иностранцы, а именно взрослые, здоровые, полностью документированные 
мужчины, принадлежащие к "видимым меньшинствам", - рассказал "РГ" президент фонда 
"Миграция XXI век" Вячеслав Поставнин. Поводом для обращения были такие события, как 
необоснованное задержание полицией, открытое вымогательство, унижения при задержании. 
"70% обратившихся пожаловались на необоснованное задержание полицией, пять процентов 
- на необоснованный запрет на въезд", - уточняет эксперт.  

По мнению руководителя научно-исследовательского центра социально-экономических 
проблем народонаселения МПСУ Ольги Воробьевой, нарастающий приток трудовых 
мигрантов говорит о том, что на них начал расти спрос. "Случаев, когда мигрант бы ехал в 
никуда, а не найдя работы, возвращался домой, практически нет. Большинство знают, куда и 
зачем едут, где будут работать", - говорит она. В основном они трудятся в сельском 
хозяйстве, строительстве, выполняют дорожные работы. Кроме того, иностранцы 
адаптировались к патентной системе, к низкому курсу рубля и к нарушению их прав, к 
последнему они относятся как к неизбежности, продолжает эксперт. Деваться им особо 
некуда. В странах исхода с работой напряженка, а ехать в дальнее зарубежье не очень 
перспективно и еще дороже, чем в Россию. 

newsru 
 

Бюджетные дыры опять заливают нефтью. Центробанк и Минфин консервируют 
структуру отечественной экономики 

Глава Центробанка Эльвира Набиуллина и министр финансов Антон Силуанов работают 
над «поддержанием благоприятных макроэкономических условий». Фото РИА Новости   

Нарушив неделю тишины, Центробанк (ЦБ) объявил о готовящемся снижении ключевой 
ставки. Правда, снижение будет символическим и впишется в общий консервативный подход 
регулятора. В Минфине же рассказали об успехах консервативной бюджетной политики, суть 
которой – спрогнозировать заниженные цены на нефть и потом даже при минимальном 
оживлении сырьевого рынка резко сократить дефицит. Но самого главного не произошло – 
Россия до сих пор не излечилась от нефтегазовой зависимости. Более того, как замечают 
эксперты Института экономической политики им. Гайдара и Академии народного хозяйства и 
госслужбы (РАНХиГС), эта зависимость вновь нарастает.  
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После того как президент Владимир Путин заявил на Восточном экономическом 
форуме, что благодаря инвестиционному оживлению рост ВВП РФ теперь «обеспечен на 
ближайшие несколько кварталов», чиновники поспешили рассказать о пользе избранной ими 
консервативной политики. Площадкой для «выставки достижений» стал прошедший в пятницу 
Московский финансовый форум.  

Ссылаясь на данные Росстата, премьер Дмитрий Медведев сообщил, что «оборот 
внешней торговли, который не связан с нефтью и газом, в первом полугодии 2017 года вырос 
более чем на 25%». Медведев рассказал о механизмах, позволяющих ускорить 
экономический рост. Среди них особое место занимает «поддержание благоприятных 
макроэкономических условий». Под этим в правительстве понимают прежде всего низкую 
инфляцию и постепенное снижение бюджетного дефицита.  

Сенсацией (но скорее в кавычках) стали заявления, сделанные в рамках финансового 
форума главой ЦБ Эльвирой Набиуллиной для журналистов Bloomberg. Набиуллина 
нарушила перед заседанием совета директоров неделю тишину и анонсировала снижение 
ключевой ставки. Как передает агентство, дискуссия, по словам Набиуллиной, будет вестись 
вокруг того, насколько опускать ставку – на 25 или 50 базисных пунктов, то есть до 8,75 или 
8,5% годовых. Но глава ЦБ по традиции добавила, что инфляционные риски для экономики 
сохраняются.  

С одной стороны, необычно, что регулятор анонсирует снижение ставки, с другой – 
названный Набиуллиной шаг можно назвать символическим. Инфляция уже сейчас в годовом 
выражении ниже 4%, и на этом фоне даже обсуждаемый уровень ключевой ставки выглядит 
завышенным. Так что ЦБ склонен к сохранению консервативной денежно-кредитной политики.  

В свою очередь, глава Минфина Антон Силуанов сообщил, что по итогам этого и 
следующего годов дефицит федерального бюджета будет ниже, чем ожидалось ранее: в 
2017-м около 2% ВВП вместо утвержденных 3,2%, а в 2018-м – примерно 1,4% ВВП вместо 
запланированных в бюджете на 2017–2019 годы 2,2%. «В последующие годы дефицит будет 
равен, как и требует от нас бюджетное правило, объему расходов по обслуживанию долга, то 
есть 0,8–0,9% ВВП», – уточнил Силуанов.  

 «И в 2017 году, и в 2018-м мы видим возможности для увеличения расходов за счет 
ненефтегазовых доходов», – добавил министр. Увеличение, по его словам, может составить 
как в этом, так и в следующем году по 100 млрд руб. Деньги будут направлены на поддержку 
регионов, промышленности, на решение отдельных проблем в области обороны и 
безопасности.  

Ключевой фактор, повлиявший на успешную борьбу с дефицитом, – рост нефтяных цен. 
Хоть котировки не вернулись к уровням трехлетней давности, когда баррель нефти стоил 100 
долл. и выше, все равно в течение последнего года нефтяной рынок слегка ожил.  

Средняя цена нефти марки Urals по итогам января–августа составила около 50 долл. за 
баррель, что почти на 30% больше, чем было за аналогичный период прошлого года. При 
этом бюджет на 2017–2019 годы сверстан исходя из среднегодовой цены 40 долл. за 
баррель.  

В дальнейшем бюджетная политика тоже обещает быть консервативной: например, она 
предполагает цену отсечения, после которой дополнительные доходы направляются не на 
текущие расходы, а в резервы, на уровне 40 долл. за баррель. С чем, кстати, ранее пытался 
поспорить глава Центра стратегических разработок Алексей Кудрин, призывавший смягчить 
бюджетное правило, заложив более высокую цену отсечения (45 долл. за баррель), и 
направить часть дополнительных сырьевых доходов на структурные реформы.  

Но консервативная политика, успехами которой хвалятся и ЦБ, покоряющий инфляцию, 
и Минфин, борющийся с дефицитом, не помогла сделать главного – избавить экономику РФ 
от нефтегазовой зависимости.  

Эксперты Института Гайдара и РАНХиГС проанализировали данные Федерального 
казначейства и сообщили в пятницу о вновь выросшей доле сырьевых доходов в структуре 
бюджета. «Подводя итоги за первое полугодие, наши эксперты отмечают, что рост доходов 
федерального бюджета произошел как за счет нефтегазовых, так и ненефтегазовых 
поступлений. Тем не менее в структуре доходов доля первых за это время (первое полугодие 
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2016-го – первое полугодие 2017-го. – «НГ») повысилась с 35,9 до 40,6%», – говорится в 
«Мониторинге экономической ситуации в России» за сентябрь. Соответственно на 
ненефтегазовые доходы в первом полугодии прошлого года приходилось около 64% всех 
доходов бюджета, а в этом – примерно 59%.  

«Снижение нефтегазовой зависимости не стало пока устойчивым трендом. Этот вывод 
можно конкретизировать: при положительной динамике практически по всем видам налоговых 
доходов главную роль сыграло увеличение платежей по налогу на добычу полезных 
ископаемых, что связано и с ростом ставки по этому сырьевому налогу, и с повышением цен 
на нефть», – добавляют эксперты.  

Хотя, если сравнивать показатели по отношению к ВВП, видно, что нефтегазовые 
доходы сейчас составляют 6,8% против 5,4% годом ранее, а ненефтегазовые – 10% против 
прошлогодних 9,6%.  

Ранее правительство не раз хвалилось сокращением доли сырьевых поступлений. 
Например, в прошлом году Дмитрий Медведев с гордостью заявлял, что «доходная часть 
федерального бюджета уже примерно на две трети – на 66% – обеспечивается за счет 
отраслей, которые не связаны с добычей нефти и газа». А в бюджет на 2017–2019 годы 
Минфин заложил, что «доля нефтегазовых доходов продолжит снижаться с 37,4% в 2017-м 
до 36% в 2019-м при снижении их доли по отношению к ВВП с 5,8% в 2017-м до 5,4% ВВП в 
2019-м». Слегка подорожавшая нефть нарушила эти планы.  

Опрошенные «НГ» эксперты говорят, что сейчас все еще заметна сырьевая зависимость 
бюджета, а наблюдаемое ранее снижение доли нефтегазовых доходов было в основном 
конъюнктурным фактором. «Даже если программа импортозамещения в российской 
экономике будет развернута в полную силу, это на ближайший период не дает гарантии, что 
произойдет существенный рост налогов с соответствующих отраслей», – предупреждает 
доцент Российского экономического университета им. Плеханова Сергей Ермолаев.  

Он добавляет, что «текущая доля нефтегазовых доходов (около 41%), конечно, гораздо 
ниже, чем было в годы высоких нефтяных цен, и ниже, чем во многих странах – экспортерах 
нефти сейчас». «Но, учитывая высокую волатильность нефтяных цен, это все-таки большая 
доля, – говорит Ермолаев. – Например, при падении цены нефти в полтора раза доходы 
бюджета падают более чем на 10 процентных пунктов. Эти средства придется изыскивать из 
Резервного фонда, либо понадобится сокращать расходы бюджета, либо увеличивать 
бюджетный дефицит, либо делать все это одновременно».  

По мнению директора Института актуальной экономики Никиты Исаева, заявлять о 
начале преодоления нефтяной зависимости можно будет тогда, когда доля сырьевых 
доходов в бюджете снизится до 30%. А до этого момента, как говорит эксперт, «речь может 
идти только о колебаниях, связанных с ценами на нефть». 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 
Олег Дерипаска и сундук мертвеца 

Сражающаяся с «Матильдой» депутат Поклонская, режущие мусульман в Мьянме 
буддисты, грозящие ядерными ударами Ким Чен Ын и Дональд Трамп – все это будоражит 
сознание, заставляет сопереживать или ненавидеть. В общем, новостные блокбастеры 
естественным образом перенаправляют на себя внимание публики от ряда более глубинных, 
хотя, на первый взгляд, не столь примечательных событий. 

Вот, например, все обсуждали принятый США закон о санкциях в отношении  Российской 
Федерации, однако не столь уж многие обратили внимание на текст одного из его разделов: 

«Министр финансов по согласованию с директором национальной разведки и 
госсекретарем США не позднее 180 дней после принятия закона, а впоследствии ежегодно, 
должен предоставлять соответствующим комитетам Конгресса открытый Доклад об 
олигархах и полугосударственных организациях Российской Федерации. 

В нем должны быть представлены данные о ключевых политических фигурах России и 
олигархах; …уровень их близости к Владимиру Путину и другим членам российской правящей 
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элиты; установлены масштабы их состояний и источники доходов; перечень их 
родственников, включая супругов, детей, родителей, их активы, включая инвестиции, бизнес-
интересы, собственность, приносящую доходы; выявление зарубежных компаний, 
аффилированных с этими лицами». 

Обратите внимание на указанный американскими законодателями дедлайн. Закон был 
подписан президентом США Дональдом Трампом 2 августа. Если считать от этой даты, то 180 
дней заканчиваются 28 января 2018 года. 

Напомним, что на 18 марта 2018 года назначены выборы президента России, а 
избирательная кампания официально начнется в первой половине декабря 2017-го. Таким 
образом, открытый доклад о положении деловой и политической элиты России должен быть 
представлен конгрессменам как раз в разгар предвыборной гонки. 

Как говаривал один известный телеведущий: Совпадение? Не думаю! 
В принципе, Нацбюро по экономическим исследованиям США уже подсчитано, что 

офшорный капитал россиян в три раза превышает уровень валютных резервов страны и 
равен активам, хранимым всем населением внутри страны, а это более триллиона долларов. 
Думаете, эти подсчеты проводятся из чисто академического интереса и вбрасываются в 
сугубо пропагандистских целях? 

После того как в 2013 году на Кипре была изъята десятая часть офшорных вкладов, всем 
стало предельно ясно, что «священная корова» частной собственности священна очень 
условно и не для всех, а также что в руках Запада находится рычаг управления российскими 
олигархами (да и рядом крупных чиновников тоже), которым он теперь обязательно 
воспользуется. 

Впрочем, еще до событий на Кипре при попытке прикрыться либеральными лозунгами из 
уст одного из лидеров «движения» Сергея Удальцова (да и Навальный в эфире у Евгения 
Киселева предложил, по сути, то же самое) прямо прозвучало центральное требование – 
продлить срок полномочий президента Медведева. 

Не просто так президент Путин после неудавшегося олигархического госпереворота на 
Болотной потребовал от олигархов вернуть деньги домой и даже несколько раз давал на это 
дело какие-то определенные сроки. 

Президентские выборы приближаются в условиях полноценной холодной войны. При 
этом рычагов давления на российскую элиту (перевороты делают не Джеймсы Бонды в 
плащах с поднятыми воротниками) становится все больше. 

В Библии мудро написано: «Ибо где сокровище ваше, там будет и сердце ваше». 
Впрочем, аудитории, выросшей на голливудских блокбастерах, ближе образ карибского 
пирата Дэйви Джонса с его сундуком, в котором было сокрыто главное сокровище – 
собственное сердце. 

Так вот, согласно закону о санкциях, у коллективного Дэйви Джонса, по всей видимости, 
осталось около 6 месяцев для принятия решения – сохранить собственность путем сноса 
политической верхушки или сохранить существующую в России политическую систему, 
потеряв «сокровище». 

Выбор тяжелый. Тем более давить будут не только наличием офшорных счетов. 
Рассмотрим лишь один частный, но крайне показательный пример, тем более недавно к 

теме подключилась даже Украина. 
Примерно неделю назад стало известно, что Служба безопасности Украины обвинила 

компанию «Русал» и, в частности, ее президента Олега Дерипаску в намеренном 
уничтожении Запорожского алюминиевого комбината «в интересах конкурентов из России».  

На официальном сайте СБУ отмечается, что ЗалК целенаправленно уничтожался с 2006 
года, что в итоге привело к убыткам для Украины в размере около 40 млн долларов. «Русал» 
назвал это попыткой «политического давления в ответ на иск против правительства Украины 
в международный суд по защите инвестиций (ICSID). Таким образом, частный, казалось бы, 
экономический вопрос перерастает в крупное политическое дело с рядом неожиданных 
международных последствий. 

С одной стороны, всем понятно, и в моем родном Запорожье никто в этом не 
сомневался, что с развалом советского машиностроения производить алюминий в 
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общесоветских масштабах уже не потребуется, поэтому «Русал», у которого 
достаточно предприятий в России, не будет лезть из кожи вон для сохранения не слишком-то 
конкурентоспособного украинского комбината (дорогая электроэнергия, отсутствие сырья 
поблизости и т.д.). 

С другой стороны, непонятно, почему, если процессы уничтожения комбината идут аж с 
2006 (и об этом, повторю, в Запорожье знали все), СБУ занялась вопросом только сейчас. 

Одно из крупнейших советских предприятий в начале 1990-х было реорганизовано в 
ОАО и набрало кредитов, которые не смогло погасить. 

Поэтому в 2001 году всего за 69,5 млн долларов комбинат продали российской компании 
«АвтоВАЗ-Инвест», а в 2005-м Фонд госимущества Украины подтвердил выполнение всех 
инвестобязательств «АвтоВАЗ-Инвеста» кроме пятилетних инвестиций в размере 200 млн 
долларов и рефинансирования банковского кредита в размере 76,45 млн долларов. Но в том 
же году «АвтоВАЗ-Инвест» приобрел СУАЛ, став тем самым собственником ЗалКа, и это 
Верховным судом Украины было признано законным. 

В 2007-м акции завода выкупил «Русал» Олега Дерипаски, а весной 2011-го предприятие 
из-за нерентабельности прекратило выпускать первичный алюминий, правда, продолжив 
делать катанку из привозного российского сырья, после чего Киевский апелляционный 
хозяйственный суд постановил вернуть государству контрольный пакет. 

Заметьте, вернуть проданный при Кучме и Ющенко завод хотело еще «преступное» и как 
бы «пророссийское» правительство Януковича. 

«Русал» решение украинского суда оспорил, и с тех пор дело пошло по различным 
инстанциям. В 2014-м остановилось производство уже алюминиевой катанки, т.к. начались 
известные проблемы в украино-российских отношениях. А в 2015 году уже при Порошенко 
Верховный суд Украины изъял акции предприятия у компании Дерипаски и передал их Фонду 
госимущества. 

Круг замкнулся, и все вернулось к состоянию 1993 года, вот только завод закрыт, люди 
лишились работы, а Украина – высокотехнологичного производства. 

Спрашивается, зачем ЗалК вообще надо было приватизировать, если результат таков, 
каким мы его видим на сегодняшний день? Впрочем, оставим разбираться с этим вопросом 
украинскому обществу. 

Самое веселое началось чуть позже. 
В 2015 году лидер Радикальной партии Украины Олег Ляшко с трибуны Верховной рады 

заявил, что 170 человек захватили алюминиевый завод в Запорожье и вырезают на 
металлолом оборудование. 

Однако в пресс-службе комбината на следующий день сообщили, что на ЗалКе 
посторонних лиц нет, тем не менее некие неизвестные несколько дней дежурят у 
центральной проходной и пытаются задерживать выезжающий с территории завода грузовой 
транспорт. Не те ли это неизвестные, которые обеспокоились якобы вывозом оборудования 
на металлолом? 

Впрочем, данный случай лишь предварил нарастание хаоса, поскольку осенью и зимой 
на предприятии появлялись вооруженные люди из батальона «Айдар» и «Хортицкого полка» 
местного олигарха-рейдера. 

Видимо, у них тогда ничего не вышло, а вот вышло ли что-то у господина Ляшко? 
В сентябре 2016-го состоялся конкурс на замещение вакантной должности директора 

ЗалКа, в котором победил фигурировавший в уголовном деле СБУ по растрате госсредств 
экс-глава конкурсных торгов «Запорожской областной клинической больницы» Дмитрий 
Лобиков. 

Вроде как Лобиков в свое время был помощником доверенного лица Ляшко и бывшего 
командира батальона «Шахтерск» Андрея Филоненко. А ровно на следующий день в 
Запорожье «неожиданно» появился и сам Ляшко, группа которого получила контроль над 
отнятым у российского олигарха и «национализированным» предприятием. 

Ходили слухи, что за такой кульбит кто-то в Киеве получил чемодан с деньгами. Затем 
стала появляться информация, что ночью с завода продолжают вывозить срезанное 
оборудование, к чему Дерипаску уже никак не привяжешь. 
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Можно было бы подумать, что правительство решило пополнить бюджет 
путем реприватизации. Однако сомнительно, что в нынешнем состоянии ЗалК кто-нибудь 
купит – он потребует слишком больших вложений при отсутствии рынка, занятого тем же 
«Русалом». 

Да и бывший директор ЗалКа Иван Бастрыга в одном из интервью рассказал, что 
запускать производство никто не собирается, а борьба идет за 97 га земли и огромное 
количество ценного металла, в частности алюминия и меди, которое еще осталось на заводе. 

В общем, местные украинские политики, бизнесмены и бандиты развернули борьбу за 
то, кто будет обгладывать труп промышленного гиганта, но в незаконной деятельности все 
равно обвиняют российского олигарха Дерипаску. Причем обвиняют не только на Украине. 

Судебные разбирательства (в том числе и уголовные) в международных инстанциях с 
участием российских олигархов начались не вчера. 

«Русал» и его владелец фигурировали в материалах знаменитой лондонской тяжбы 
Абрамовича и Березовского, еще одного лондонского процесса, на этот раз между самим 
Олегом Дерипаской и Михаилом Черным, упоминались они в расследованиях немецких и 
испанских правоохранителей.  

И вот в текущем году ради получения персонального иммунитета Олег Дерипаска сам 
предложил дать показания американскому Конгрессу по расследованию российских связей 
президента Трампа. Но Конгрессу его показания оказались неинтересны, поскольку 
информация, которую он может предоставить, общеизвестна, а соглашение по иммунитету 
может создать ряд сложностей для следователей ФБР. 

И даже тот факт, что Дерипаска подал в суд Вашингтона на агентство Associated Press за 
клевету о работе с главой предвыборного штаба Трампа Полом Манафортом по 
продвижению интересов РФ в США вряд ли как-то изменит ситуацию. 

Ложки, конечно, могут найтись, но осадок останется навсегда. А в этом осадке и 
заключается суть происходящего. Приведенная выше информация стала достоянием 
общественности в результате единичных соприкосновений крупного российского бизнеса и 
западной Фемиды. 

А о чем, мы узнаем после того, как Соединенные Штаты прямым текстом поставят перед 
собой задачу получить максимум доступной информации о экономических связях российских 
элит. 

Дело же не персонально в Олеге Дерипаске. Может быть, именно он будет готов 
пожертвовать всем ради сохранения суверенитета Родины. Но как в критической ситуации 
поведут себя российские капиталисты как класс? Ведь капитал не имеет национальности. 

Каждое новое уголовное дело, каждое судебное разбирательство, каждый новый закон о 
санкциях как бы намекают – уберите лидера, с личностью которого напрямую связан Крым и 
все остальное, и все вернется на круги своя. 

И ведь хочется, чтобы вернулось. Поэтому вопрос лишь в том, какой уровень давления 
на экономическую и политическую элиту окажется достаточным для того, чтобы 
спровоцировать ее на попытку переворота. 

А давление нарастает, и 180 дней пройдут очень быстро. 
Взгляд 

 
8. Курс валют 

 
По данным ЦБ РФ курс валют с 09.09.2017 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 57, 00  ▼ 0, 14 

EUR 68, 69  ▲ 0, 45 

 
 
 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

13 

9. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 
 
 
 
 


